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  Прокуратура Нижегородской области 

 
В интервью с Ириной Арсеньевной Пацей автор через призму личностного подхода исследует ра-

боту районного звена прокуратуры и раскрывает роль прокурорского работника в практической юриди-

ческой деятельности. 
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Каждая земля гордится своими уроженцами, 

добившимися каких-либо достижений в своей 

сфере деятельности. Существует множество ис-

следований профессиональных судеб юристов, 

но все они посвящены личностям националь-

ного или даже международного масштаба.  

В настоящем интервью автор рассматривает ис-

торию прокуратуры через призму деятельности 

конкретных людей и освещает профессиональ-

ный путь Ирины Арсеньевны Пацей, советника 

юстиции, заместителя Городецкого городского 

прокурора в 2002–2015 гг.  

 

Досье. Ирина Арсеньевна Пацей родилась 

20.06.1966 в г. Городце Горьковской области.  

В 1989 году окончила Свердловский юридиче-

ский институт ордена Трудового Красного Зна-

мени имени Руденко. После окончания инсти-

тута начала работать следователем в Городец-

ком РОВД. Спустя два года заняла должность 

старшего следователя в районной прокуратуре. 

С 2002 по 2015 год была заместителем Городец-

кого городского прокурора, курировала во-

просы надзора за следствием, дознанием и опе-

ративно-розыскной деятельностью. За высокий 

профессионализм и многолетний добросовест-

ный труд в органах прокуратуры награждена ме-

далью «За верность закону» II степени. 

 

Ирина Арсеньевна, как Вы решили стать 

юристом?  

В школе я мечтала стать педагогом, но на 

выпускном вечере мать моей одноклассницы, 

учительница по профессии, посоветовала поду-

мать ещё и выбрать другую профессию. В те 

годы популярной была телепередача «А ну-ка, 

девушки!», и в одном из выпусков я увидела деву-

шек-юристов. Они были умными, красивыми, в 

прекрасной физической форме. Можно сказать, 

что это и определило мой дальнейший выбор. 

После окончания школы я училась на подготови-

тельных курсах, а через год поступила в Сверд-

ловский юридический институт ордена Трудо-

вого Красного Знамени имени Руденко. 

 

Расскажите о начале Вашей работы в проку-

ратуре. С чего Вы начинали, как строилась Ваша 

профессиональная карьера? 

После окончания института я работала сле-

дователем в Городецком РОВД. Перевестись в 

прокуратуру мне предложил В.С. Бударин, в то 

время заместитель Городецкого городского 

прокурора. Я согласилась. Привыкнуть к работе 

в прокуратуре было непросто, мне приходилось 

заниматься расследованием тяжких и особо 

тяжких преступлений. Моим первым делом 

было убийство, и сегодня, хоть и прошло уже 20 

лет, я помню все подробности. 

 

Назовите преимущества Вашей работы. Мо-

жете ли Вы вспомнить самый успешный эпизод 

из своей прокурорской практики? 

Преимущества? Пожалуй, к преимуществам 

можно отнести внутреннее удовлетворение от 
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работы и осознание важности для общества 

тех задач, которые решает прокуратура. Хотя 

надо признать, что работать было тяжело, 

так как на весь Городецкий район было всего 2 

следователя, нагрузка была очень большой. 

 Своей первой победой в прокурорской прак-

тике я считаю дело об изнасиловании несовер-

шеннолетней заволжанки, переданное мне в 

1994 году.  Его расследование было сложным 

сразу по нескольким причинам – во-первых, со-

бытия происходили в августе 1993 года, то 

есть прошло уже довольно продолжительное 

время, а во-вторых, один из обвиняемых был со-

трудником линейного отдела милиции. Я вела 

расследование 3 месяца, мне удалось собрать 

достаточное количество доказательств для 

того, чтобы дело было направлено в суд. 

 

 Риском в Вашей работе является ответствен-

ность за неправильно принятые решения. 

Сложно ли психологически решать судьбы лю-

дей? Бывали ли периоды, когда Вы жалели о вы-

боре этой профессии? 

Действительно, свою ответственность чув-

ствуешь всегда, в нашей работе поспешное ре-

шение может дорого стоить. Приведу ещё при-

мер из собственной практики: в Городце был об-

наружен труп пожилого мужчины. В ходе опе-

ративной работы было выяснено, что накануне 

с убитым находился его сосед, который при-

знался в преступлении оперативным сотрудни-

кам. Мне же при допросе он сказал, что не совер-

шал этого преступления. Это был один из тех 

случаев, когда поспешно принятое решение мо-

жет сломать человеческую судьбу. Я допросила 

соседей убитого, и оказалось, что к жертве 

накануне приходили молодые парни. Мной были 

задержаны двое подозреваемых. Во время до-

проса выяснилось, что они «отрабатывали» на 

убитом приемы реслинга, это объяснило наличие 

множественных переломов. По результатам 

расследования уголовное дело было направлено в 

суд, виновные понесли заслуженное наказание.  

 

Работа сотрудника прокуратуры отнимает 

много времени. Как обычно проходил Ваш ра-

бочий день? 

Работа в прокуратуре требует от человека 

умения чётко организовывать своё время, при-

чём не только рабочее, порой приходилось рабо-

тать всю ночь и выходные дни. Кроме этого, 

нужно всегда быть готовым к непредвиденным 

обстоятельствам, которые требуют дополни-

тельных сил и времени. 

Доступнее прокуратуры органа, пожалуй, 

нет. С какими жалобами люди чаще всего обра-

щаются в прокуратуру? 

Поскольку я осуществляла надзор за орга-

нами предварительного расследования и опера-

тивными подразделениями, то и жалобы были 

соответствующие – люди жаловались на про-

цессуальные решения должностных лиц право-

охранительных органов. 

 

Ирина Арсеньевна, а как Вы обычно отды-

хали после работы? Что читаете, какие смотрите 

фильмы? Интересны ли Вам фильмы и сериалы 

про прокуроров? 

Я точно не поклонница детективного жанра 

и считаю справедливым утверждение о том, 

что лучший отдых – это смена деятельности.  

Из фильмов могу назвать любимую в нашей 

стране классику советского кино – «Джентль-

мены удачи», «Ирония судьбы». Если говорить о 

книгах, то мне близки авторы-женщины –  

М. Цветаева, Е. Вильмонт.  Было бы неплохо пе-

речитать школьную классику взрослым состо-

явшимся человеком. 

Когда удавалось найти свободное время, я с 

удовольствием ездила на рыбалку с мужем или 

занималась огородом. Эти простые увлечения 

отвлекали от рабочих будней. 

 

Ирина Арсеньевна, что Вы посоветуете сту-

дентам юридических факультетов, которые хо-

тели бы работать в прокуратуре: к чему они 

должны готовиться заранее и как им правильно 

выстроить свой профессиональный путь, чтобы 

добиться успеха? 

Я бы сказала, что работа в прокуратуре – 

это прежде всего служебный долг, это люди, 

которым нужно помочь защитить их права. 

Поэтому если для человека главное – матери-

альный достаток, то лучше подыскать другое 

место. 

А те, кто всё же решится, должны быть го-

товыми к большому труду, к тому, что при-

дётся самостоятельно принимать непростые 

решения и нести за них ответственность. За 

время учёбы необходимо набраться теоретиче-

ских знаний, необходимых для начала работы, а 

затем – постоянно совершенствоваться. Ну и 

конечно, следует быть готовым к отсутствию 

желаемого свободного времени. При этом каж-

дый должен быть честным с собой и понимать, 

что он готов осознанно избрать и пройти этот 

непростой жизненный и профессиональный 

путь. 
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   The work of the prosecutor's office at the ditrict level is examined through the prism of a personal approach in the author's 

interview with Irina Arsenyevna Patsey. The role of the prosecutor in practical legal activities is revealed. 
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